
15 janvier 2007, Montréal 

Allocution à l’occasion de l’annonce du maintien et de l’agrandissement du siège social 
d’Alcan au Québec 

Monsieur Raymond Bachand, ministre du Développement économique, de l’Innovation et de 
l’Exportation; 

Monsieur Dick Evans, président directeur général et chef de la direction d’Alcan; 

Monsieur Gérald Tremblay, maire de Montréal; 

Distingués invités, 

Je veux tout d’abord remercier les dirigeants et les travailleurs d’Alcan, qui nous accueillent 
ici ce matin. L’annonce de l’agrandissement du siège social d’Alcan et de sa principale place 
d’affaires au Québec, et plus précisément à Montréal, a de quoi nous réjouir. C’est une 
excellente nouvelle pour l’économie québécoise et pour l’industrie de l’aluminium ! 

M. Evans, je tiens à vous remercier d’avoir, encore une fois, choisi le Québec pour établir vos 
quartiers. Cette décision permettra à Alcan de progresser. Elle consolide en plus la place du 
Québec sur l’échiquier mondial de l’aluminium. Nous sommes fiers de la confiance que vous 
manifestez envers le Québec. Vous croyez au Québec et le Québec croit en l’avenir de 
l’industrie de l’aluminium. 

Le 14 décembre dernier, j’annonçais que le gouvernement du Québec réservait à Alcan un 
bloc d’énergie additionnel de 225 MW, ainsi qu’un prêt sans intérêt de 400 M$. Cet appui 
permettra à Alcan d’investir 2,1 milliards de dollars au Saguenay—Lac-Saint-Jean. Ce projet 
d’envergure garantit la création de plus de 2 500 emplois directs et indirects, dont 740 au 
Saguenay—Lac-Saint-Jean. 

Déjà, les nouvelles étaient bonnes. Avec l’annonce d’aujourd’hui, elles sont excellentes ! En 
plus des emplois annoncés en décembre, Alcan consolidera plus d’un millier d’emplois à 
travers le Québec. L’annonce d’aujourd’hui, fera du Québec une plaque tournante du secteur 
de l’aluminium. Le Québec est désormais assuré de conserver sa place de leader mondial 
dans cette industrie. 

Notre gouvernement a rendu publique une stratégie québécoise en matière de recherche et 
d’innovation le 4 décembre dernier. Nos quatre objectifs sont clairs : renforcer la recherche 
publique; appuyer la recherche industrielle et l’innovation dans les entreprises; renforcer les 
mécanismes consacrés à la valorisation et au transfert; investir dans les infrastructures de 
recherche. La nouvelle stratégie touchera des milliers d’étudiants, de professeurs et de 
chercheurs, nos centres de recherche en santé et en technologie, nos universités, nos 
collèges, et des milliers d’entreprises, de la plus grande compagnie à la petite PME. 

C’est une stratégie tournée vers l’avenir, qui mise sur les talents des femmes et des hommes 
du Québec, et sur notre capacité d’inventer. C’est une stratégie très ciblée dans les secteurs 
technologiques. Une stratégie basée sur la commercialisation des idées, c’est-à-dire le 
passage de l’idée au produit de l’entreprise. 



Bref, cette stratégie est un outil de création de richesse qui nous permettra de créer plus 
d’emplois et d’améliorer notre qualité de vie. Le développement de la filière énergétique 
constitue aussi une initiative structurante de notre gouvernement. 

La Stratégie énergétique, dévoilée en mai dernier, vise le développement de 4 500 MW 
d’énergie hydroélectrique supplémentaire, qui engendrera 25 milliards de dollars 
d’investissements et la création de 70 000 emplois directs. La ressource énergétique 
constituera, sans l’ombre d’un doute, un avantage important dans l’avenir pour toute 
entreprise en démarche de localisation. 

Une meilleure exploitation de notre ressource, dans le respect de l’environnement, nous 
permettra de répondre à nos besoins en électricité, mais aussi d’en exporter une partie, pour 
créer de la richesse. La décision d’Alcan de maintenir et d’agrandir son siège social au 
Québec, et l’annonce en décembre dernier de son important projet au Saguenay, prouvent 
que le Québec dispose de tous les atouts pour tirer son épingle du jeu dans un contexte 
économique mondial compétitif. 

Au Québec, dans le secteur en croissance de l’aluminium, nous sommes maintenant parmi 
les leaders mondiaux et nous en sommes très fiers ! 

Bonne journée. 

 


